

# EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.526

EDICION DE LA TARDE Mahon, Miércoles. 1.º de Junio de 1898

## DESDE MADRID

24 de mayo.

### QUESTION FINANCIERA

Uno de los temas que más se están conjugando desde ayer, es el discurso concreto y enérgico pronunciado ayer tarde por el señor Villaverde, al tratar de las cuestiones financieras en general y del estado en que se encuentra la Hacienda en particular.

No estoy conforme en su totalidad con las afirmaciones hechas por el ex ministro conservador, pero es indudable que ha acertado éste y así lo reconoce todo el mundo, en el análisis que ha realizado de la gestión del actual ministro de Hacienda. Reconoce el señor Villaverde y con él cuantos estudian un poco los asuntos financieros, que no es posible seguir negociando con el Banco en la forma en que se hace, y ha repetido aunque en forma menos descarnada de cómo lo ha hecho en varias ocasiones, que ese sistema de acudir al Banco cuando se necesita dinero, lo sabe emplear cualquiera, sin creerse economista y sin pensar en que es apto para dirigir la Hacienda pública.

El señor Villaverde sostenía que el primer cuidado que debe tenerse en los presentes instantes es sostener el crédito nacional, y dejó de decir que para que esto suceda, es menester que en el sostenimiento de ese crédito se interese muy directamente a todos los ciudadanos, no con combinaciones enrevesadas, sino arrancando en cuanto sea posible de manos de los agiotistas la influencia profundísima de que abusan con sobrada frecuencia.

La fórmula propuesta por el ex ministro conservador de que se creen obligaciones del Tesoro por pequeñas cantidades, que vengán a constituir, no ya como un empréstito nacional, sino un valor popular y que sirvan de paracaídas a los billetes, ha producido muy buena impresión y ha dado origen a serias discusiones entre los inteligentes, para poner en claro las consecuencias que tal operación pudiera tener, siendo de notar que como ocurrió entre los inexpertos cuando se proyectó el empréstito nacional, no faltaba hoy tampoco quien hablaba de grandes dificultades que pudieran surgir para llevar a la práctica la idea. La mayor parte convenían y con razón en que el proyecto es viable, y convenían más aún, en que es preciso que se apele a todos los recursos imaginables, antes que seguir este gastado y pobre sistema de no contar más que con el Banco, comprometiendo el porvenir y arriesgándonos a muchos peligros.

### DE OTRAS COSAS

Decididamente el señor Leon y Castillo no se encarga de la cartera de Estado, sino que volverá en seguida a París para continuar las importantes

gestiones diplomáticas que dejó interrumpidas. El candidato que se considera más seguro para sustituirle es el señor duque de Almodóvar del Río, personalidad de gran relieve en la política liberal, pero, por desgracia, bastante afecto a los principios económicos con tanto entusiasmo predicados por el señor Moret.

En estos momentos, los asuntos pendientes con otros países, no parecen llevar consigo la probabilidad de hacer tratados de comercio. Si este caso llegara, es muy probable que viéramos con frecuencia en Madrid comisiones de productores de provincias, porque, según se dice y se recuerda, es el citado candidato de los que creen que lo esencial es tener los productos baratos y es accidental que sean ó no del país.

No hay ningún tema de estos sobre el tapete en este instante, pero si lo hubiera, auguro que en materias arancelarias no habrían de tardar mucho en expresarse las diferencias de pareceres entre dicho señor y el señor Gamazo.

En fin, no estamos en esto y lo que ahora nos interesa es que se lleve muy cuidadosamente los asuntos internacionales y esto sí que se cree que lo hará con empeño y para ello, como es natural, contará con el apoyo de los hombres de todos los partidos.

\*\*\*

La situación de que hablaba en una de mis anteriores, y que era y es por muchos considerada como el más positivo triunfo que podemos obtener sobre los yanquis, va presentándose. Los repetidos fracasos de su escuadra, las dificultades con que tropiezan para la organización de sus elementos de guerra, la imposibilidad en que se ven de realizar los propósitos que consideraban cosa facilísima, va produciendo en la opinión norteamericana las consecuencias que eran de esperar y ya en los últimos despachos recibidos se dice que el desencanto es inmenso, que la avalancha del descontento sube rápidamente y que los que han engañado a aquel país, haciéndole creer lo que no era verdad, se disponen para defender sus posiciones que ven gravemente comprometidas preparan algún golpe importante, que acaso crearán decisivo para acallar las censuras que contra ellos se dirigen.

Podrán ó no ser fundados estos anuncios, pero lo que sí conviene de todos modos es estar prevenidos para lo que puedan intentar, por si lo intentan y dados sus procedimientos ya bien conocidos, no resulta todo lo correcto que dábiera ser.

En fin, que hoy no se habla de otra cosa que de estos anuncios de próximos sucesos, que lo mismo pueden ser algo positivo que reducirse á huera bravatas de los politicastro yanquis para contentar el enojo de la opinión. Allá veremos.—F.

## REVISTA DE SEGUROS

Han sido nombrados representantes del «Banco Vitalicio de España»: don Francisco Maso Torruella, en Málaga; D. José Figuerola, en Granada; D. Juan Antonio Montero, en Córdoba; D. Manuel Alcázar Laguna, en Jaén y don Antonio Martínez Cazorla, en Almería.

\*\*\*

La «Mutua Agrícola», desde la fecha de su fundación, ha asegurado cosechas por un capital de 1.596.025 pesetas, habiendo satisfecho en concepto de indemnizaciones por las pérdidas ocasionadas a las mismas por la caída del pedrisco, la suma de 131.870,18 pesetas.

Dado su carácter de mutua, no hay ni puede haber en las operaciones de la Sociedad beneficio alguno que no sea en provecho de todos sus socios.

\*\*\*

La «Sociedad del Museo social de París», ha abierto un concurso sobre el tema «Seguros obreros», ofreciendo un premio, único ó repartible de 25.000 francos a favor del autor ó autores de la única ó varias Memorias que según el jurado merezcan distinción de ser premiadas.

Las Memorias que concurren al certamen deberán depositarse antes de fin del corriente año en las oficinas del «Museo social», en las cuales suministrarán a quien lo pida los asuntos que forman el programa objeto del concurso.

## DE CEBÚ

El periódico «Ilo-Ilo» con fecha 12 Abril último dice:

«Ayer por la mañana, y procedente de Cebú directamente, llegó a este puerto el vapor «Nra. Sra. de Lourdes», conduciendo a la 1.ª compañía del Regimiento núm. 72, al mando del capitán D. Braulio Fernández Diego y del primer teniente D. Toribio Sánchez.

Estas fuerzas son las que llegaron a Cebú en los primeros momentos de desarrollarse en aquella capital los lamentables sucesos que ya conocen nuestros lectores.

De la bizarría con que lucharon estos valientes soldados, no es para decirlo; en aquellos críticos momentos, y al mando de su bravo capitán Sr. Fernández y del no menos valeroso teniente Sr. Sánchez, tomaron a la bayoneta y con gran denuedo la cárcel pública, donde aquellos revoltosos se parapetaron creyendo sin duda que allí no llegarían nuestros soldados ni las balas de sus Maüssers.

De Cebú no pueden ser más satisfactorias las noticias que hemos adquirido ayer; dicha provincia se encuentra hoy en un estado casi normal y efecto del

castigo tan duro que recibieron, se ha conseguido dominar aquel movimiento en su totalidad, renaciendo la tranquilidad en los pueblos, y poco a poco van volviendo a sus hogares gran número de familias que se pusieron a salvo de aquellos foragidos.»

## LA GUERRA

Madrid 26.

Con el ministro de Estado ha celebrado hoy una estensa conferencia el embajador de España en París, señor Leon y Castillo.

En los círculos políticos se atribuye gran importancia a dicha entrevista.

El señor Leon y Castillo no regresará a París hasta dentro de algunos días, por tener que celebrar algunas conferencias más con el duque de Almodóvar del Río, relacionadas con la importancia de las negociaciones que se siguen en la capital de la vecina república.

—Málaga.—Comunican desde Gibraltar que se nota allí mucho movimiento en los círculos militares; pero todo se lleva con gran reserva en lo que toca al objeto de los preparativos.

En la población se dice que se prepara una expedición de 7000 hombres para enviarlos a Tánger en el momento en que se rompan las hostilidades entre algunas naciones é Inglaterra.

También se preparan algunas baterías, que se suponen destinadas al mismo objeto.

—Nueva York.—El «Evening Telegraph» de esta ciudad ha recibido un despacho de su corresponsal en Hong-Kong, en el que, a propósito de la situación de Manila, se desmienten todas las invenciones propaladas en Hong-Kong por los tripulantes del crucero japonés que arribó allí a principios de la semana.

Dice que es inexacto que Manila atravesase una gran crisis, así como también lo es que haya amenazas de que sus habitantes mueran de hambre.

Dice el referido corresponsal que lo positivo es que la ciudad de Manila se encuentra en una situación normal, aunque escasean los víveres procedentes de Europa, y que reina en ella el mayor orden.

—París.—La prensa alemana dice que la gran batalla que se anuncia entre las escuadras española y norteamericana no es de esperar que se realice, a lo menos mientras que el general Cervera no se encuentre con fuerzas iguales, y que sería insensato que los cuatro buques españoles que manda intentaran batirse con fuerzas muy superiores.

Entretanto, añaden los periódicos alemanes, las grandes potencias, excepto Inglaterra, deberían intervenir en favor de España, aprovechando la circunstancia del cambio de opinión en

sentido pacífico que se inicia en los Estados-Unidos.

Los periódicos rusos, hablando sobre el particular, manifiestan que los yankees comienzan á reconocer que no esperaban encontrar los grandes obstáculos con que tropiezan para la conquista de Cuba.

La prensa rusa, y particularmente la oficiosa, se espresa cada día en términos de mayor afecto á España.

## Gacetilla

Coleccionadas en un volumen todas las disposiciones legales é instrucciones prácticas de la Administración pública, de las Corporaciones oficiales y establecimientos privados en sus relaciones con la propiedad, agricultura y ganadería, le proliza legislación sobre colonias agrícolas y cuanto se relaciona con dicho ramo de la riqueza pública, formando una obra completa y de reconocida utilidad, es la síntesis de la obra que con el título de «Consultor del propietario, agricultor y ganadero», acaba de publicar el ingeniero agrónomo D. Angel de Torrejon y Boneta, importante publicación que conceptuamos de gran utilidad para los propietarios, agricultores, ganaderos, administradores, abogados, ingenieros, secretarios de Ayuntamientos, arrendatarios, colonos, guardas, pastores, etcétera, etc., á quienes no titubeamos en recomendar dicha obra de utilidad general.

Dicha obra se vende en las principales librerías, y en Madrid en la Administración del «Consultor», calle de Lagasca, núm. 35.

Habiendo abonanzado por completo el período de tiempo revuelto que con mutable intensidad ha venido reinando en esta zona, desde ayer ha empezado el buen tiempo, propio de la estación, brillando sol espléndido que debe ser beneficioso para los campos y sembrados, tras las repetidas lluvias que los han fecundizado en el próximo pasado mes.

Hoy ha cesado en el destino de agente de Vigilancia de segunda clase, afecta á esta Delegación, D. Pedro Olives Pons, quien había solicitado la cesantía de dicho cargo por encontrarse enfermo.

Estando ocupados en la limpia y reparación de uno de los tejados del edificio que ocupa el Instituto, algunos trabajadores, se hundió una parte del tejado sobre que se apoyaban dos de ellos, cayendo uno en el piso del desván inmediato, causándose algunas leves contusiones, siendo curado por el facultativo D. Lorenzo Pons Marques; el otro trabajador al ir á caerse fué asido de las ropas por sus compañeros que estaban cercanos á él, salvándole así de los daños que hubiera podido causarle la inevitable caída.

Uno y otro fueron inmediatamente auxiliados habiendo podido hoy reanudar sus trabajos.

### Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tudury, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Gimenez, Mir, Fábregues Maspocho, Rotger, Tutzó, Pons Pons (D. Francisco) y Fabregas Pax.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de dos resoluciones de la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia por las que se declaran soldados condicionales á Bernardo Olives Sintés n.º 25 y Rafael Pons Coll n.º 75 del alistamiento del corriente año.

Se acordó quedar enterado de dos resoluciones de la Comisión provincial por las que se aprueban las cuentas de gastos de la cárcel de este partido y el mobiliario del Juzgado y alquiler de la casa del Juzgado de instrucción correspondiente al año económico de 1896-97.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para el arriendo del arbitrio sobre el matadero público durante el año económico de 1898-99, se acordó quedar este servicio por administración.

No habiéndose presentado postores á la primera subasta anunciada para el suministro de aceite y petróleo necesario para el alumbrado público durante el año económico de 1898-99, se acordó anunciar otra nueva con iguales tipos que la anterior.

Se acordó aprobar el pliego de condiciones para el arriendo del servicio de

conduccion de cadáveres á los Cementerios públicos durante los años de 1898-99 á 1901-2.

Se acordó aprobar la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el próximo mes de Junio.

En vista de una comunicación de don Miguel Sintés, no conformándose por sí y por los demás firmantes de la exposición que tienen presentada para que se recomponga el empedrado y se construyan aceras en la calle de S. Jorge con la resolución adoptada por esta Corporación, se acordó que dichas aceras se construyan por administración y en secciones cuyo importe no exceda de quinientas pesetas, á medida que se vaya disponiendo de fondos para ello, á fin que no se interrumpan los trabajos comenzados.

El Sr. Mir propuso que el empedrado de la calle susodicha se sustituya por piedra machacada, reformando el firme al igual que la de S. José; y el Sr. Pons Gomila propuso que se mantenga el empedrado en la forma que se halla actualmente.

Sometidas ambas proposiciones á votación nominal los hicieron á favor de la del Sr. Mir:

Los Sres. Tudury, Fornaris, Pons Carreras, Mir, Flaquer, Fábregues Maspocho, Rotger, Pons Pons (D. Francisco) Fabregas Pax y Presidente.—Total 10.

A la del Sr. Pons Gomila.

Los Sres. Pons Gomila, Gimier y Tutzó.—Total 3.

En su consecuencia se acordó por mayoría de votos reformar el firme con piedra machacada.

No habiéndose presentado postores á la segunda subasta anunciada para el arriendo del impuesto de consumos durante el año económico de 1898-99 se acordó quede este servicio por administración.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

\*\*\*  
En Junta municipal se aprobaron el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico; y uno extraordinario formado para emprender obras en que dar ocupación á la clase obrera que carece de trabajo.

## Vida Religiosa

### CALENDARIO

Santo de hoy.—Santos Pablo y Simón el menor.

Santo de mañana.—Santos Marcelino y Emilia mártires.

### VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

## Telegramas

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 1.º—10 m.

Telegramas de Nueva-York hablan del bombardeo de Santiago de Cuba, comenzando contra las baterías del Morro, Lasocapa y Punta-gorda.

Esta versión es dudosa, pues no ha sido confirmada oficialmente.

Madrid 1.º—10'30 m.

Washington.—Los yankees niegan que traten, por ahora, de ocupar formalmente á Cuba.

Entre todas las plazas militares solo se han podido armar y equipar unos 25 000 voluntarios.

Madrid 1.º—10'45 m.

No ha resultado cierto que se haya cortado el cable en Santiago de Cuba.

El gobierno americano ha pedido un nuevo crédito de seis millones de dollars. El país muestra visiblemente que empieza á cansarse de la situación creada por la guerra.

Madrid 1.º—1'40 t.

Se confirma oficialmente de la Habana, que los buques enemigos han bombardeado el puerto de Santiago de Cuba, disparando ochenta cañonazos.

El crucero «Cristóbal Colon», en combinación con las baterías de la plaza, salió del puerto, haciendo retroceder á los barcos enemigos, causando grandes averías á uno de ellos, los que al fin huyeron.

# SECCION DE ANUNCIOS

## GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

### Para vender

Lo está en el pueblo de Villa Carlos la casa núm. 9 de la calle de la Miranda que forma esquina con la de San Jaime y que dá vista al puerto, por precio de 225 duros.

Para informes en esta imprenta y en Villa-Carlos calle Mayor, número 53.

7-2

### Para vender

Lo están las mercancías y demás efectos del Almacén de comestibles Rampa de la Abundancia núm. 9, por defunción de su dueño D. Juan Gimier. Informes: Portal de Mar, núm. 17.

3

### Aviso al público

Acaba de llegar un cargamento de baldosas de palmo cuadrado de la acreditada fábrica de D. Juan Trémol, de gran solidez y muy superiores á las confeccionadas hasta ahora, debido esto á la mezcla de varias tierras. Se venden al precio de cinco pesetas cincuenta céntimos el ciento en el almacén núm. 4 del Andén de Poniente de este puerto.

2

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.